
Pause et temps de Parole 
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Texte commun des instances musulmanes :  FMG et CDCM 33 

Le verset 13 de la sourate 49 souligne que la diversité des cultures, 

des ethnies et, dans un autre verset, la diversité des croyances et des 

sexes, sont voulues par Dieu. Bien qu’à l’origine, l’humanité ait été 

une, issue d’un être adamique unique et ontologiquement bon, 

chaque individu, à partir de sa singularité, cherche à renouer avec cette 

origine commune : notre humanité. 

Notre République laïque constitue le cadre idéal pour vivre pleinement 

cette diversité tout en nous rassemblant autour de nos valeurs 

communes de liberté, d’égalité et de fraternité.  Cependant, ce modèle 

laïque et social est aujourd’hui fragilisé. À l’interne, il est menacé par 

l’ignorance et les peurs. À l’externe, il est mis en danger par le retour 

des empires en compétition pour la conquête des richesses, utilisant 

les armes redoutables de l’émotion et de la technologie. Plus grave 

encore, comme par le passé, le nom de Dieu est invoqué pour justifier 

des conquêtes de territoires et de marchés présentées comme des 

missions divines pour établir un prétendu « royaume de Dieu » sur 

Terre. 

Ces événements rappellent les pages sombres de notre histoire, 

notamment les guerres de religion, qui étaient en réalité des guerres 

de pouvoir et de domination. 

Aujourd’hui, nous marchons pour réaffirmer notre attachement aux 

valeurs de notre République laïque et sociale, afin de préserver le 

vivre-ensemble et, plus largement, pour renforcer notre Europe unie 

par des valeurs communes comme rempart face aux rivalités de 

puissance, dépourvues de toute éthique autre que celle du profit.  

Le monde est la manifestation d’un acte d’amour et de générosité. 

Croire en Dieu, c’est retrouver cet amour en soi pour le partager 

autour de soi. Sans cela, ce n’est pas Dieu que nous servons, mais notre 

ego, nos peurs ou nos angoisses. Une telle religiosité relève davantage 

de la psychanalyse ou de la psychiatrie que de la véritable spiritualité. 

Que Dieu protège notre République et bénisse la France, libre, 

fraternelle et solidaire. 

Nous sommes profondément convaincus de l'importance du dialogue, 

de l'entente mutuelle et de la coopération entre les différentes 

communautés religieuses. Les prophètes, qui constituent une source 

d'inspiration commune à nos traditions, ont toujours appelé à l'amour 

du prochain, à la justice et à la bienveillance. Ces valeurs universelles 

forment le socle de toute société harmonieuse. 

En tant que musulmans, nous somme ensemble avec nos sœurs et à 

nos frères juifs, chrétiens, bouddhistes, ainsi qu'à ceux sans religion, 

aux non-croyants, et à tous ceux qui portent en eux l'idéal de paix. 

Nous reconnaissons la richesse unique de chaque tradition spirituelle, 

ainsi que les contributions précieuses qu'elles apportent au monde. En 

nous unissant, nous affirmons que ce qui nous rassemble est 

infiniment plus fort que ce qui pourrait ne pas 

Cette marche fraternelle incarne notre engagement à construire des 

ponts entre les cœurs et les esprits. Elle est une invitation ouverte à 

tous pour bâtir ensemble un avenir fondé sur la solidarité, la 

tolérance et le respect mutuel. 

Merci à vous tous d’avoir répondu à cet appel à la fraternité. Que cette 

journée soit bénie, et qu’elle nous guide vers un avenir de paix et 

d’harmonie.  

Merci. 

Pause et temps de parole 
à la Basilique Saint Michel 

 
Prière pour la paix 
 
Ici au pied de cette Basilique saint Michel, nous sommes 
heureux de vous accueillir en paix.  Nous confions à 
l’Archange saint Michel, cette marche et cette prière. 
Nous lui demandons de nous aider à démasquer les pièges 
du Diable et de l’égoïsme du monde. 
 

« Seigneur notre Dieu, Père de notre Seigneur 
Jésus-Christ et Père de toute l’humanité, qui, par la croix 
de ton Fils et par le don de sa propre vie a payé le prix le plus 
élevé pour détruire le mur d’inimitié et d’hostilité qui sépare 
les peuples et fait de nous des ennemis,  

Envoie dans nos cœurs le don de l’Esprit Saint afin 
qu’il nous purifie de tout sentiment de violence, de haine et 
de vengeance,  

Qu’il nous éclaire pour comprendre la dignité 
irréductible de toute personne,  

Et qu’il nous incite à œuvrer pour un monde 
pacifié et réconcilié dans la vérité et la justice, dans l’amour 
et la liberté. 
 

Que cette Marche qui réunit des chrétiens, des 
musulmans, des juifs et des Bordelais de tous horizons 
et de toute conviction soit le témoin et le flambeau de 
cette quête indispensable de la fraternité universelle. 
 

Dieu tout-puissant et éternel, les espoirs de 
l’humanité et les droits de chaque peuple sont entre tes 
mains :  

Assiste par ta sagesse tous ceux qui gouvernent 
dans nos villes et villages, dans nos départements et 
régions, dans notre pays, dans tous les pays, afin qu’avec 
ton aide, ils deviennent sensibles aux souffrances des 
pauvres et de ceux qui subissent les conséquences de la 
misère, de la violence et de la guerre ;  

Que les instances politiques, sociales et 
religieuses favorisent tous les jours, ici dans notre pays et 
sur toute la terre le bien commun et la paix durable.  
 

Nous prions aussi la Vierge Marie, Mère de 
l’Espérance pour qu’elle intercède auprès de Dieu pour 
obtenir le don de la paix pour la Terre Sainte si fragile, si 
convoitée, mais aussi pour le monde entier où tant de 
personnes se battent et meurent chaque jour.  

 
Amen. 
 
D’après le Cardinal PIZZABALLA –  
Patriarche latin de Jérusalem 
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Pause et temps de parole  
à la Grande Synagogue de Bordeaux 

 
Je cherche mes frères… 
 
C’est ainsi que dans la Torah, la Bible pour nous 
juifs, Joseph, fils cadet de Jacob, perdu dans le désert 
répondit à l’homme qu’il croisa sur sa route … Je 
cherche mes frères… 
 

Joseph ne faisait pas que demander son 
chemin, il cherchait ses frères pour établir avec eux 
une véritable relation fondée sur le respect, l’amour et 
la fraternité authentique, celle qui permet de fonder 
une société heureuse et harmonieuse. 
Ses frères le jalousaient, le détestaient et avaient 
perdu pour lui tout sentiment fraternel, néanmoins, 
Joseph alla vers eux, sa marche dans le désert, 
prouve ses efforts et sa volonté de rapprochement 
pour édifier un monde meilleur car bâti sur la 
fraternité.  
 

Il nous faut aussi, hommes et femmes, de 
bonne volonté, de toute religion, de culture et 
d’éducation différentes marcher les uns avec les 
autres mais surtout les uns vers les autres pour faire 
disparaitre les craintes, les haines, les préjugés et la 
peur de l’autre, car cet autre est mon frère, celui que 
je cherche, celui avec lequel je dois faire la paix et 
société malgré tout ce qui a pu advenir dans le passé. 

 
Si la fraternité fait partie de notre devise 

républicaine, ce n’est pas un absolu inatteignable, un 
sentiment ou une émotion : c’est une nécessité à 
laquelle nous devons travailler et former nos jeunes 
générations.  
Nous pourrons alors clamer avec le roi David, l’auteur 
des Psaumes : Qu’il est bon, qu’il est agréable et doux 
pour des frères de résider ensemble… c’est-à-dire de 
construire un monde meilleur pour une humanité 
réconciliée avec elle-même. 
 

Tant que les guerres et les conflits armées 
ne cesseront pas, tant que des idéologies racistes, 
xénophobes et antisémites se répandront dans les 
médias et dans nos villes, nous continuerons 
encore et encore à marcher tous ensemble les uns 
avec les autres, main dans la main afin de trouver 
nos frères et que nous vivions cette société 
heureuse et apaisée. 
 
 
 

Pause et temps de Parole  
au Temple protestant de la rue du Hâ 

 
La marche à contre-courant est une 

expérience à la fois épuisante et révélatrice de ce qui 
fonde nos existences.  

Epuisante parce qu’en face, le courant 
majoritaire est fort : celui des peurs, des jugements à 
l’emporte-pièce et des solutions aussi violentes 
qu’illusoires ! 

Notre temps s’accélère… Et avec lui une 
déferlante de haine décomplexée envers celui qui ne 
pense pas, qui ne croit pas comme nous, et qui, par 
voie de conséquence, ne mérite que méfiance et 
exclusion. 

L’évangile est cette marche à contre-courant, 
dans laquelle les protestants, à leur manière, désirent 
s’engager. Cette marche est bien avant la nôtre, celle 
d’un homme, le Christ, qui voyait en chaque situation 
personnelle, sociale, religieuse ou politique, la 
nécessité d’ouvrir une brèche, une voie nouvelle, 
chargée d’espérance, ensemencée de parole d’amour, 
où l’humanité puisse enfin trouver vie et vocation à la 
rencontre fraternelle de l’autre. 

Oui la marche à contre-courant est épuisante 
mais c’est l’unique voie de salut pour notre temps.  

Et ce que nous faisons ensemble 
aujourd’hui, juifs, chrétiens et musulmans 
bordelais en est un exemple magnifique et 
émouvant ! 

Mais il faut encore préciser un point, sans 
lequel tout ce que nous faisons là n’est que poursuite 
du vent…  

Cette marche à contre-courant, n’est que le 
symbole d’un engagement nécessaire de chacun et de 
chaque instant. Le symbole n’a pas d’existence propre. 
Il ne fait que renvoyer à la réalité.  

C’est ce défi du vivre ensemble que nous 
voulons relever, pas seulement celui d’une marche 
annuelle. C’est le pari de l’amitié, de l’action et de la 
résistance commune à la pensée de l’exclusion que 
nous voulons faire vivre ensemble, et au nom même 
de notre foi ! 
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